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Еженедельная деловая газета «Бизнес новости в Кирове». 
Рекламно-информационное издание. 16+

юди так устроены, что они«Люди та
лучшим результатам. Допустлучшим ре
за свой труд получает наградза ой т
чем месте, это даёт ему уверме
своих силах. Но потом он прихо
курс и встречает достойных 
ников, которые могут его обой
Тогда мастер понимает, к как
планке ему следует стремит
ся. Кроме того, открытость и
состязательность полезны. 
Строители должны общаться
между собой».
Пётр Касаткин,
Почётный строитель России, директор Союза 
Строителей Кировской области.
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Госдума одобрила в первом чтении законопроект о регулировании 
объемов платного обучения в вузах. Согласно заявлениям 
законодателей, инициатива нацелена на повышение качества высшего 
образования, которое призвано обеспечить подготовку высококлассных 
и практически востребованных на рынке труда специалистов. 6

� г. Киров, ул. Преображенская, 29

Бронь столов: � 43-44-55

КАРАОКЕ КЛУБ

aviator_karaoke_kirov aviator_karaoke_club

Свобода в полете! 
          Забудь о работе!

Опт
 Розница

Киров, Ленина 102а/2 
(За остановкой Филариония) 8-999-22-55-000Режим работы

КРУГЛОСУТОЧНО

ГАРАНТИЯ НИЗКИХ ЦЕН:   найдете дешевле, снизим стоимость от цены конкурента!
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ЦВЕТЫ   ШАРЫ|

ТЮЛЬПАНЫ

от 75 руб.
РОЗЫ

от 49 руб.
ХРИЗАНТЕМЫ

от 149 руб.
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Контракты с Исламским миром
Усиление экономических и политических связей, за-
ключенные соглашения, деловые переговоры, новые 
контакты и заключенные контракты. Первые результаты 
KazanForum 2025.

Для «летников» сократили требования
В Кировской области смягчили требования к летним 
кафе. Ранее с таким предложением к региональным 
властям обратились представители бизнес-сообщества.
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Марат Хуснуллин,
председатель Правительства России (во время посещения стенда Кировской области).

«Международный экономический форум «Россия – Ислам-
ский мир: KazanForum» подтверждает свой статус значимой 
площадки для демонстрации возможностей российских 
регионов на мировой арене. На открывшейся Russia Halal 
Expo широко представлены наши субъекты. Каждый из 
них демонстрирует свой уникальный инвестиционный и 
туристический потенциал. В том числе осмотрел стенд 
Кировской области и провел встречу с губернатором 
Александром Валентиновичем Соколовым. С коллегой 
обсудили и наметили конкретные шаги по дальнейшему 
социально-экономическому развитию региона. Уверен, что 
проведенная работа даст хороший импульс для выполнения 
нашей общей цели – повышение качества жизни людей».

Усиление экономических 
и политических связей, за-
ключенные соглашения, 
деловые переговоры, новые 
контакты и заключенные 
контракты. На минувшей не-
деле делегация Кировской 
области во главе с губер-
натором Александром Со-
коловым приняла участие в 
ХVI Международном эконо-
мическом форуме «Россия – 
Исламский мир: KazanForum 
2025».

В этом году его участниками 
стали представители 103 стран и 
82 регионов России. В программе 
форума порядка 200 мероприятий 
и презентация промышленного 
потенциала. Кировская область 
развернула на форуме стенд с про-
дукцией 50 предприятий региона, 
который эксперты назвали одним 
из самых ярких и привлекатель-
ных. Ежедневно стенд региона 
посещали десятки делегаций из 

субъектов РФ, а также зарубежных 
стран, что привело как к новым, 
так и потенциальным деловым 
контактам.

Представителей Сенегала на 
стенде Кировской области за-
интересовали строительные пи-
ломатериалы, фанера и детские 
игрушки кировского производства. 
Компании западноафриканской 
республики уже готовы заключить 
контракты с кировскими предпри-
ятиями для поставок этой продук-
ции. Непосредственно у стенда 
стороны обменялись контактами.

Египетская делегация проявила 
внимание к сухому молоку и сис-
темам очистки для бассейнов, 
производимым в Кировской об-
ласти. Молочные продукты для 
Египта – неотъемлемая часть на-
циональной культуры питания. 
Между тем молочная продукция 
в этой стране в основном произ-
водится из импортного сырья, и 
Кировская область может занять 

свою нишу в этом сегменте. Кро-
ме того, одна из ведущих отраслей 
экономики Египта – сфера туриз-
ма. В стране насчитывается больше 
2 тысяч бассейнов, их обслужива-
ние и очистка – одно из актуальных 
направлений сотрудничества.

Представители Узбекистана под-

робно расспрашивали о выпус-
каемых в Кировской области пел-
летах, а делегацию Омана привлек-
ли изделия народных промыслов, 
особенно вятские матрешки (в са-
мом Омане развиты гончарство, 
изготовление изделий из ракушек, 
плетение корзин и др.). 

Если приводить конкретные 
примеры, фурор на форуме про-
извела натуральная кировская 
косметика, которой на стенде было 
представлено 100 наименований. 
Всю партию раскупили за два дня. 
Особой популярностью кировская 
косметика пользовалась у гостей из 
стран Азии, а самую крупную по-
купку сделала делегация Марокко.

Есть и подписанные контракты. 
Так, компания «МПСМ-Вятка» под-
писала соглашение о сотрудниче-
стве с турецкой компанией «Saabr 
Global Wood Industry And Foreign 
Trade Limted». Оно позволит рас-
ширить экспорт продукции дерево-
обработки в Турецкую Республику.

В пятницу, когда текущий номер 
готовился к печати (и шел третий 
день форума), кировские участни-
ки выставки сообщили редакции о 
подписании нескольких крупных 
соглашений с партнерами из стран 
Исламского мира. 

ЭКОНОМИК А

Экспортные контракты 
с Исламским миром

ЦИТАТА

Добро пожаловать в мир языков!  
� г. Киров, ул. Тимирязева, 7 Для записи: � 8 912 367 61 30 (Софья)

LanguageLab | Студия 
иностранных языков Киров

Откройте двери к новым возможностям в нашем 
языковом центре. Мы верим, что изучение иностран-
ных языков – это не просто необходимость, а увлека-
тельное путешествие, которое открывает множество 
дверей. Мы предлагаем занятия по английскому, 
французскому и немецкому языкам для детей, где каж-
дое занятие становится настоящим приключением!

Наши занятия построены на интерактивных ме-
тодах обучения, которые делают процесс изучения 
языка интересным и захватывающим. Мы исполь-
зуем игры, песни, карточки, мультимедийные тех-
нологии, чтобы погрузить детей в языковую среду. 
Ведь активная работа в коллективе развивает не 
только языковые навыки, но и креативность, уве-
ренность в себе и командный дух.

Каждый ребенок уникален, поэтому мы предла-
гаем индивидуальные программы обучения, кото-
рые могут быть адаптированы под уровень знаний 
вашего ребенка.

Изучение иностранных языков – это не только 
возможность общаться, но и понимать другие куль-
туры и традиции. Вместе мы сделаем изучение язы-
ков увлекательным и продуктивным процессом. 
Откройте для вашего ребенка мир новых возмож-
ностей – ведь знание языка это не только навык, но 
и ключ к будущему!

*ЛингвиЛаб



#Кадры
И.о. министра образования Кировской области наз-
начена Наталия Бастрикова. До этого она курировала 
сферу образования и науки в Курской области. Ранее 
возглавлявшая ведомство Ольга Рысева стала заме-
стителем министра.

#Инфраструктура
На Южном обходе Кирова открыли надземный пе-
шеходный переход. Он расположен вблизи деревни 
Чирки. Переход появился, чтобы обеспечить безопас-
ность пешеходов на этом участке дороги.

#Инновации
Кировская область может стать одним из центров раз-
работок новых вакцин.  Компания «Нанолек» организо-
вала R&D-отдел. Эта служба занимается внедрением 
инноваций и разработкой новых продуктов, сообщил 
новый гендиректор компании Евгений Баринов.

#Экспорт
Завод по производству мяса птицы агрохолдинга «До-
роничи» получил право экспортировать продукцию 
в Китай. Предприятие прошло аттестацию на соот-
ветствие требованиям КНР. В перечень продукции для 
экспорта уже включены 8 позиций.

#Премия
Руководители двух кировских компаний – Павел Кол-
пащиков («СтанкоЛес-Маш») и Александр Балабанов 
(«Тимакс») – по итогам всероссийской премии «Мо-
лодой промышленник года» вошли в топ-200 лучших 
молодых промышленников России. Они представляли 
Кировскую область на конкурсе. 

#ЖКХ
Реализованный в Кировской области проект «Т Плюс» 
«Система автоматизированная информационно-из-
мерительная коммерческого учета тепловой энергии» 
стал лауреатом III Национальной премии «Умный 
город» в номинации «Коммунальная инфраструктура».

#БережливоеПроизводство
«Вожгальский маслосырзавод» присоединился к 
федеральному проекту «Производительность труда». 
В качестве пилотного направления для оптимизации 
выбран процесс производства творога. Это один из 
ключевых потоков: его доля в выручке предприятия 
превышает 10%. 

#Контроль
Общественный совет при Минимущества Кировской 
области занял первое место по итогам работы за 2024 
год. Оценку эффективности работы общественных 
советов при органах исполнительной власти региона 
ежегодно проводит Общественная палата области.

АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ 

Женский бизнес на подъёме

В Кировской области выросло число жен-
щин-предпринимателей. В том числе благо-
даря мерам поддержки в сфере бизнеса. 

Об этом на прошедшем в Кирове форуме 
«Бизнес по-женски: гармония, поддержка, 
энергия» сообщил директор кировского 
центра «Мой бизнес» Владимир Скобелкин.

По его словам, чаще всего женщины от-
крывают бизнес социального характера 
в сфере услуг (уход за больными, пожилы-
ми лицами), персональных услуг (салоны 
красоты, парикмахерские, прачечные, 
производство одежды, в сфере туризма и 
образования).

Практически полностью заняты женщи-
нами такие сферы самозанятости, как ин-
дустрия красоты (маникюр, косметология, 
стилист, парикмахер).

БИЗНЕС

На форуме «Россия – Исламский мир: 
KazanForum 2025» обсудили развитие 
транспортного коридора «Север – Юг». Это 
направление стало одной из ключевых тем 
панельных сессий, в которых участвовала 
делегация Кировской области.

Формирование международного транспортного 
коридора «Север – Юг» инициировано для создания 
транзитного сообщения между странами Каспийского 
бассейна, Персидского залива, Центральной, Южной 
и Юго-Восточной Азии. Кроме того, проект направ-
лен на развитие двусторонних перевозок по более 
коротким и экономически выгодным маршрутам.
Для реализации этой задачи Россия, Иран и Индия 
подписали соглашение о создании коридора. Всего 
к соглашению присоединились 12 стран. 

Как отметил заместитель председателя Прави-
тельства России Виталий Савельев, для развития 
коридора уже введены единые тарифные условия 
для железнодорожных грузоперевозок. Проведены 
дноуглубительные работы на Волге, а пропускная 
способность пунктов пропуска увеличивается. Эти 
меры способствуют росту объема грузоперевозок по 
маршруту «Север – Юг». 

Его коллега, вице-премьер Марат Хуснуллин, доба-
вил, что новый нацпроект «Инфраструктура для жиз-
ни» предусматривает модернизацию дорог России с 
учетом международных транспортных маршрутов. Все 
пути к пограничным пунктам уже обновляются. За 
прошлый год грузоперевозки между Россией и Ки-

таем выросли на 70%, а общий объем перевозок по 
коридору «Север – Юг» достиг 24 млн тонн. 

В ходе дискуссии участники обменялись проекта-
ми для расширения международных транспортных 
коридоров, обсудили приоритетные направления 
развития логистики регионов и изменения в стра-
тегиях грузопотоков. 

– Кировская область расположена на транзитных 
путях, как автомобильных, так и железнодорожных. 
Планируем развивать маршруты перевозок с юга на 
север. Например, мы начали масштабную реконструк-
цию дороги на северо-запад региона, с выходом к 
Архангельску и портам Северного морского пути. 
Также мы намерены участвовать в развитии железно-
дорожных маршрутов, проходящих через Кировскую 
области, занимаемся поэтапным дноуглубоением 
Вятки, – прокомментировал губернатор Кировской 
области Александр Соколов.

ТРАНСПОРТ

Инфраструктура 
для грузопотока

Почему бизнес выбирает «БиС»?
� Современные технологии производства:
– лазерная и фрезерная резка любых ма-

териалов,
– точная гравировка на различных поверх-

ностях,
– яркая и долговечная УФ-печать.

� Широкий ассортимент продукции:
– элитная деревянная упаковка,
– корпоративные сувениры и наградная 

атрибутика,

– аксессуары для HoReCa,
– развивающие игры для детей.

� Ключевые выгоды от сотрудничества 
с нами:

– соблюдение сроков без потери качества,
– индивидуальный подход к каждому 

проекту,
– профессиональная команда дизайнеров,
– гибкая ценовая политика.

«БиС» – это надежный партнер, который:
▶ понимает ваши бизнес-задачи,

▶ предлагает оптимальные решения,
▶ реализует проект любой сложности.

Не упустите возможность вывести свой 
бизнес на новый уровень с помощью качествен-
ных продуктов от «БиС»!

Контакты для заказов:
� 8 (800) 201-80-44.
� zakaz@bis-upack.ru
� bis-box.ru    vk.com/kirovlazer43

Индивидуальный предприниматель 
Шитов Константин Юрьевич, ОГРНИП 317435000033657

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

«БиС»: Контрактное производство, 
которое выводит ваш бизнес 
на новый уровень
Хотите, чтобы ваша продукция выделялась среди конкурентов? Компания «Березка и сосна» («БиС») 
предлагает полный цикл контрактного производства – от разработки концепции до готового 
упакованного изделия. Мы превращаем ваши идеи в качественные продукты, которые работают на 
имидж вашего бренда. 



В Кировской обла-
сти смягчили тре-
бования к летним 
кафе. Ранее с таким 
предложением к 
региональным вла-
стям обратились 
представители биз-
нес-сообщества.

Речь о корректировках в 
постановление правитель-
ства Кировской области, 
где прописаны требо-
вания к размещению и 
обустройству сезонных 
залов обслуживания по-
сетителей с розничной 
продажей алкоголя при 
оказании услуг обще-
ственного питания.

Требования к таким 
объектам, а также поря-
док выдачи разрешитель-
ных документов в регионе 
появились в ноябре 2024 
года после принятия об-
ластными депутатами 

закона, регулирующего 
работу летних кафе с 
продажей алкогольной 
продукции.

В новом документе вме-
сто 7 пунктов с требова-
ниями к обустройству 
сезонных залов осталось 3.

Первый. Наличие тех-
нологического настила, 
в том числе асфальтового, 
бетонного, плиточного, 
деревянного и др.

Второй. Наличие ме-
бели, в состав которой 
могу т входить столы, 
стулья, кресла, скамьи, 
лавки, диваны и иные 
предметы мебели.

Третий. Наличие кон-
струкций, иных средств, 
обеспечивающих защиту 
посетителей от атмосфер-
ных осадков».

Остальные исключены. 
Согласно экспертному за-

ключению министерства 
экономического разви-
тия Кировской области 
(подготовленному после 
оценки регулирующего 
воздействия на тот мо-
мент еще проекта поста-
новления), изменения на-
правлены на сокращение 
затрат малого и среднего 
бизнеса в сфере обще-
ственного питания.

Ранее действующие 
требования, по мнению 
предпринимателей, созда-
вали избыточную нагруз-
ку, включая обязательное 
ограждение высотой от  
1,8 метра, установку пан-
дусов для маломобиль-
ных групп и соблюдение 
единого архитектурного 
стиля.

В обновленном поста-
новлении также добавле-
но условие обозначения 
территории сезонного 
зала на схеме, это долж-

но способствовать четко-
му определению границ 
зоны.

Изменены и организа-
ционные нормы: полномо-
чия по выдаче разрешений 
закреплены за министер-
ством промышленности, 
предпринимательства и 
торговли региона. Срок 
предоставления заклю-
чения о соответствии 
требованиям сокращен 
с 30 до 20 календарных 
дней – это также сделано 
по просьбе бизнеса.

Как отмечается в до-
кументах к публичным 
консультациям, на терри-
тории Кировской области 
осуществляют деятель-
ность по розничной про-
даже алкогольной продук-
ции при оказании услуг 
общественного питания 
порядка 273 организаций 
в 443 объектах обществен-
ного питания. 

РЕГ УЛИРОВАНИЕ

Для «летников» 
сократили требования

РОСКОМНАДЗОР НАПОМИНАЕТ О НЕОБХОДИМОСТИ ПОДАЧИ 
УВЕДОМЛЕНИЙ ОБ ОБРАБОТКЕ ПЕРСОНАЛЬНЫХ ДАННЫХ
Управление Роскомнадзора по Кировской обла-
сти информирует руководителей государствен-
ных, муниципальных органов, предприятий и 
организаций, индивидуальных предпринима-
телей о необходимости подачи уведомлений об 
обработке (о намерении осуществлять обра-
ботку) персональных данных и уведомлений об 
изменении сведений, содержащихся в уведом-
лении о намерении осуществлять обработку 
персональных данных.

В соответствии с требованиями ч. 1 ст. 22 Федераль-
ного закона от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных 
данных» операторы, которые осуществляют обработку 

персональных данных, обязаны направить в уполно-
моченный орган по защите прав субъектов персональ-
ных данных Уведомление об обработке (о намерении 
осуществлять обработку)  персональных данных.

Операторам, сведения о которых содержатся в Рее-
стре операторов, осуществляющих обработку персо-
нальных данных, необходимо актуализировать ранее 
представленные сведения путем подачи Уведомления 
об изменении сведений, содержащихся в уведомлении 
о намерении осуществлять обработку персональных 
данных.

Электронные формы Уведомлений, порядок их 
заполнения и примеры заполнения размещены 

на портале персональных данных Роскомнадзора  
(https://pd.rkn.gov.ru.), а также на   сайте Управ-
ления Роскомнадзора по Кировской области  
(https://43.rkn.gov.ru).  

За неисполнение требований Федерального закона 
от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных данных», в 
частности непредставление или несвоевременное пре-
доставление в Уполномоченный орган информации, а 
также представление информации в неполном объеме 
или в искаженном виде, установлена административ-
ная ответственность.

Консультацию по данному вопросу можно полу-
чить по тел.: (8332) 25-58-48.

РА ЗЪЯСНЯЕМ

ТОРГОВЛЯ

Лучшие в четырёх 
номинациях
Минпромторг России подвел 
итоги всероссийского конкурса 
«Торговля России». 

В этом году на конкурс поступило более 
1 300 заявок по 13 различным номина-
циям. Победителями были признаны 149 
предприятий и общественных органи-
заций из 44 регионов страны. Проекты, 
представленные Кировской областью, 
стали лучшими в четырех номинациях.

Победу в номинации «Лучшая ярмарка» 
одержал проект «Пешеходная Спасская».

Лучшими торговыми фестивалями при-
знаны фестиваль «Дай лапу» от компании 
«ЗооЛайн» и гастрономический фести-
валь «Вкусная Вятка», организованный 
региональным центром «Мой бизнес».

В номинации «Лучшая фирменная сеть 
местного производителя» победителем 
стали магазины «Три грации» предпри-
нимателя Елены Вербицкой. Приз за 
«Лучшую представленность российских 
товаров» получила обувь фирмы «Лель».

Как рассказали в региональном мини-
стерстве промышленности, предприни-
мательства и торговли, церемония на-
граждения победителей всероссийского 
конкурса «Торговля России» состоится  
4 июня в рамках Международного форума 
бизнеса и власти «Неделя Российского 
Ритейла»16+.

Отделение сосудистой хирургии 
Кировской областной клинической 
больницы оказывает специализи-
рованную, в том числе высокотех-
нологичную, медицинскую помощь 
при патологии сосудов различной 
этиологии. Ежегодно здесь прохо-
дят лечение около полутора тысяч 
пациентов, выполняется более 1600 
операций, из них порядка 800 –  
реконструктивные операции на ар-
териальном русле.

В 2024 году отделение достигло высоких 
результатов, увеличив объем хирургической 
помощи на 8%. При этом количество про-
веденных сложнейших оперативных вме-
шательств – каротидных эндартерэктомий, 
которые проводятся на сонных артериях для 
снижения риска развития инсульта, выросло 
на 18%.

Как отметил и.о. заведующего отделе-
нием сосудистой хирургии Павел Столбов, 
рост хирургической активности и широкий 
спектр видов операций сопровождается сни-

жением послеоперационных осложнений, 
что является отличным результатом.

Специалисты отделения продолжают со-
вершенствовать сложные техники хирурги-
ческих вмешательств, такие как реконструк-
тивные операции при аневризмах аорты и 
на первом сегменте позвоночной артерии, 
операции на бифуркациях артерий. Шесть 
из 7 врачей–хирургов отделения имеют 
высшую квалификационную категорию, а 
сердечно–сосудистые хирурги Павел Стол-
бов, Андрей Булдаков и Руслан Владимиров –  

единственные в регионе специалисты, спо-
собные выполнять как открытые операции 
на сосудах, так и рентгенэндоваскулярные 
вмешательства с помощью современных 
ангиографических комплексов. 

Здесь активно внедряют эндоваскуляр-
ные или внутрисосудистые вмешательства 
и гибридные многоуровневые операции для 
помощи пациентам с критическим наруше-
нием кровоснабжения нижних конечностей. 
Этот метод позволяет избежать «больших» 
ампутаций, которые еще недавно были 
единственным способом сохранить жизнь 
пациента. 

– Каждая десятая операция в отделении 
относится к так называемой гемодиализ-
ной хирургии, задача которой сформировать 
постоянный сосудистый доступ для под-
ключения кровеносной системы пациента 
к аппарату «искусственной почки», а также 
проведение объемредуцирующих операций 
при аневризмах фистульных вен, – рассказал 
Павел Столбов. 

Одно из важнейших направлений работы 
отделения – экстренная помощь пациентам 
с острой сосудистой патологией. В 2024 году 

специалисты 59 раз выехали в районы Ки-
ровской области по линии санавиации, вы-
полнили 52 операции. Хирурги областной 
больницы всегда готовы помочь коллегам 
из других медицинских организаций: в 2024 
году они провели 260 региональных теле-
медицинских консультаций, в том числе 67 
в экстренной и неотложной форме.

Главный врач Кировской областной 
клинической больницы Вадим Ральников 
подчеркнул, что отделение сосудистой хи-
рургии – одно из самых передовых и активно 
развивающихся в учреждении. По данным ав-
торитетного специализированного журнала 
«Ангиология и сосудистая хирургия» Киров-
ская областная клиническая больница ста-
бильно находится в числе двадцати лучших 
клиник России, а по таким показателям, как 
количество артериальных реконструкций, 
входит в топ–10 лидирующих медицинских 
организаций наряду с крупными федераль-
ными центрами. Вопросы борьбы с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями включены 
в перечень приоритетных при реализации 
национального проекта «Продолжительная 
и активная жизнь». 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ



Поднимать престиж 
рабочих профессий
Национальный конкурс проводят НОСТРОЙ 

и Минстрой России. Организатором регио-
нального этапа конкурса выступает Ассоциа-
ция СРО «Объединение строителей Кировской 
области». В Кировской области состязание 
проходит второй год подряд.

Номинации «Лучший каменщик» и «Луч-
ший монтажник каркасно-обшивных кон-
струкций» провели на базе Кировского 
многопрофильного техникума, номинацию 
«Лучший сварщик» – на площадке Вятского 
электромашиностроительного техникума.

Учреждения, которые готовят кадры по 
рабочим направлениям, принимают самое 
активное участие в конкурсе профмастерства. 
Это помогает популяризовать профессию 
среди учащихся, что очень важно для под-
нятия экономики региона и страны в целом 
в условиях дефицита кадров. Этот момент 
эксперты неоднократно подчёркивали в ходе 
торжественного награждения участников.

– Новый национальный 
проект «Инфраструк-
тура для жизни» ста-
вит перед строитель-
ной отраслью Кировской 
области серьезные за-
дачи: повысить обеспе-
ченность жильем не 

менее 33 м2 на человека и обновить жилищный 
фонд на 16%. Для достижения этих показа-
телей отрасли необходимы профессиональные 
кадры. А такие конкурсы повышают престиж 
профессии, – объяснил присутствующим 
министр строительства региона Михаил 
Скоков.
 

– Мы знаем что сегодня 
во многих сферах, начи-
ная от медицины и за-
канчивая промышлен-
ностью, существует 
дефицит кадров, – спра-
ведливо отметил руко-
водитель производ-

с т в е н н о - с т р о и т е л ь н о й  к о м п а н и и 
«РесурсЭнергоСтрой», секретарь киров-
ского регионального отделения партии 
«Новые люди» Андрей Иглин. – Примеча-
тельно, что состязания проводятся на таких 
площадках, как учебные учреждения средне-
профессионального образования, молодёжь 
и студенты тоже видят, что данные профес-
сии заметны, востребованы, высокооплаче-
ваемы. Конкурс стал более узнаваемым, на 
него заходят новые юридические лица и 
непосредственно сами специалисты, которые 
участвуют впервые. Но есть к чему стремить-
ся: нужно приглашать организации из  
районов.

Председатель правле-
ния Ассоциации СРО 
«Объединение стро-
ителей Кировской об-
ласти», член Обще-
с т в е н н о й  п а л а т ы 
Кировской области 
Даниил Ложеницын 

уверен: такие конкурсы показывают «пра-
вильную историю» студентам.

– Молодёжь, которая присутствует на 
награждении в зале, видит хороший про-
фессиональный вектор. Так, например, 
победитель номинации «Лучший свар- 
щик» – выпускник Вятского электромаши-
ностроительного техникума, на базе ко-
торого проводится конкурс. Своей победой, 
стоя на сцене с кубком, с сертификатом 
на значительную денежную премию лидер 
соревнований показывает студентам, что 
в этой профессии можно зарабатывать, 
этой профессией можно гордиться.  Наша 
главная задача заключается как раз в по-
пуляризации рабочих профессий, потому 
что всё, что создано вокруг нас, – создано 
руками рабочих на стройобъектах, – рас-
сказал о важности мероприятия Даниил 
Владимирович.

Расти над собой
С виду рутинная задача может быть и про-

изведением искусства. В этом убедились 
участники конкурса, ведь им приходилось 

превзойти на состязании таких же мастеров, 
как и они сами. 

Национальный конкурс «Строймастер» про-
водится в два этапа. Региональный организу-
ют СРО,  второй этап – НОСТРОЙ. Участники 
конкурса должны выполнить практическое 
задание: продемонстрировать уровень ма-
стерства участников, точность соблюдения 
технологии, умение на практике применять 
современные методы и инструменты. За бе-
зупречное исполнение задания можно было 
заработать до 100 баллов.

Примечательно, что некоторые участвовали 
второй год подряд. Это говорит о желании 
вновь попробовать свои силы и, возможно, 
превзойти прошлый результат.

– Участвую в конкурсе 
второй раз, в этом году 
было посложнее, – рас-
сказал победитель в 
номинации «Лучший 
сварщик» Андрей Про-
зоров (ООО «СУ Спец-
строй»). – В прошлом 

году нужно было варить пластины, а в этом 
году – трубу, сложность заключается в том, 
что это всё под просвет варится. Я был уве-
рен в своих навыках и надеялся на победу.

Также Андрей Прозоров выразил готовность 
защищать «строительную» честь Кировской 
области на межрегиональном этапе.

Почётный строитель 
Р о с с и и ,  д и р е к т о р  
Союза Строицтелей 
Кировской области 
Пётр Касаткин подчер-
кнул, что подобные кон-
курсы в целом стиму-
лиру ют сообщество 

строителей региона расти. Люди так устро-
ены, что они стремятся к лучшим результа-
там. Допустим, мастер за свой труд получает 
награды на рабочем месте, это даёт ему уве-
ренность в своих силах. Но потом он при-
ходит на конкурс и встречает достойных 
соперников, которые могут его обойти. Тог-
да мастер понимает, к какой планке ему сле-
дует стремиться.

– Кроме того, открытость и состязатель-
ность полезны. Строители должны общаться 
между собой. Профессия сварщика возникла 
благодаря великому русскому физику Василию 
Петрову, который положил начало сварочным 
работам, первым в мире в 1802 году сумев 
использовать устойчивую электрическую 
дугу. До этого металлические детали со-
единяли другими способами. Также 140 лет 
назад в России появилось первое общество 
сварщиков, и здесь мы тоже были первыми 
в мире. Нам есть чем гордиться, – добавил 
Пётр Андреевич.

Участников конкурса награждали дипло-
мами, денежными подарками и сертифика-
тами от спонсора.

КОНК УРС

В Кирове прошёл региональный этап национального конкурса профессионального 
мастерства «Строймастер». За победу в номинациях «Лучший сварщик», «Лучший 
каменщик» и «Лучший монтажник каркасно-обшивных конструкций» боролись 
мастера своего дела из различных компаний области.

ПЬЕДЕСТАЛ ПОЧЕТА
В номинации «Лучший камен-

щик» 1 место завоевал Руслан Бе-
лорусцев (ООО «СМАРТ БИЛДИНГ»), 
2 место – Андрей Бояринцев (ООО 
Спецзастройщик «КСМ»), 3 место 
– Сергей Братухин (ООО Спецза-
стройщик «КСМ»).

В номинация «Лучший монтаж-
ник каркасно-обшивных конструк-
ций» 1 место получил Сергей Филип-
пов (ООО Спецзастройщик «КСМ»),  
2 место – Алексей Василевский (ООО 
«ОТДЕЛОЧНИК»), 3 место – Сергей 
Черемных (ООО Спецзастройщик 
«КСМ»).

В номинации «Лучший свар-
щик» 1 место занял Андрей Прозо-
ров (ООО «СУ Спецстрой»), 2 место – 
Алексей Сысоенков (ООО «Ритм»), 
3 место – Юрий Максимов (ООО 
«СтройАрхиТект»).

В случае успешного прохожде-
ния технического отбора по При-
волжскому федеральному округу 
победители получат возможность 
принять участие в российском этапе 
национального конкурса профессио-
нального мастерства «Строймастер».
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Предлагается внести поправки в феде-
ральный закон об образовании. В таком 
случае у Правительства РФ появятся полно-
мочия, чтобы регулировать вопросы объема 
платного приема в российские вузы. Как 
пояснили в Госдуме, сейчас вузы решают 
этот вопрос самостоятельно, хотя раньше, 
до 2013 года, государство участвовало в ре-
шении этого вопроса.

– На сегодняшний день на платной основе 
учится 53% обучающихся, при этом по от-
дельным направлениям подготовки и спе-
циальностям наблюдается существенный 
дисбаланс между числом бюджетных мест, 
установленным с учетом потребностей 
экономики, и количеством платных мест, – 
сказала на заседании Государственной Думы 
сенатор РФ Лилия Гумерова.

По таким направлениям, как юриспру-
денция, экономика, менеджмент, государ-
ственное и муниципальное управление 
количество студентов на бюджетной и на 
платной основе отличается в разы, и далеко 
не в пользу бюджетников. В итоге на рынок 
труда выходит больше выпускников, чем 
нужно экономике, это усиливает между 
ними конкуренцию. К тому же остаются 
вопросы к качеству платного образования, к 
уровню подготовки абитуриентов, которые 
проходят на платные места.

Главной целью законопроекта в Госду-
ме называют именно повышение качества 
высшего образования, которое должно го-
товить высококлассных и действительно 
востребованных специалистов.

Так как вопрос касается разных федераль-
ных ведомств, новые полномочия предло-
жили закрепить именно за Правительством 
РФ. Оно в таком случае сможет определять 
объем приема на платное обучение с уче-
том потребностей экономики и отраслевых 
особенностей, а также утверждать порядок 
и сроки определения указанного объема.

Объем платного приема будет планиро-
ваться гибко, с учетом прогноза кадровой 
потребности и постоянно корректироваться, 
пояснили на пленарном заседании ГД. Это 
нужно и для того, чтобы изменить структуру 
платного приема. Сейчас порядка 40% сту-
дентов-платников поступают на экономистов 
и юристов, после выпуска до 30% из них не 
работают по специальности, а их должность 
не соответствует ни диплому, ни уровню об-
разования. Это имеет свои последствия как 
для выпускников, так и для страны.

– Получение професси-
онального образова-
ния, что на бюджет-
н о й  о с н о в е ,  ч т о 
платно, в любом слу-
чае должно соотно-
ситься с экономикой 
страны, а подготовка 

в вузах должна закрывать кадровые по-
требности конкретного региона или России 
в целом. Поэтому считаю правильным, что 
Правительство РФ может получить новые 
полномочия, как раз нацеленные на то, 
чтобы эти возможности системы обра-
зования расширялись. С моей точки зрения 
неправильно в большом количестве гото-
вить молодых специалистов за их же день-
ги, понимая, что их специальности на 
рынке труда востребованы не будут, – от-
мечает ректор Института развития об-
разования Кировской области Наталья 
Соколова.

Депутат Законодатель-
ного Собрания Ки-
ровской области Оль-
га Тырыкина, в свою 
очере дь, обращает 
внимание на то, что 
предложенные изме-
нения связаны с фи-

нансовым положением российских вузов: 

– Вуз с платного обучения получает деньги, 
которые в том числе направляет на зарпла-
ты педагогам. Поэтому вопрос в том, будут 
ли соблюдены интересы учреждений высшего 
образования с позиции их экономики. Хотя 
в целом понимаю, зачем это делается: есть 
определенный перекос, и его хотят изменить. 
Да, экономика меняется, и так складыва-
ются обстоятельства, что нужно сейчас 
готовить не экономистов и юристов, а тех, 
кто больше владеет производственной спец-
ификой. Если получится поставить план по 
платному образованию на специальности, 
необходимые стране, и на него придут, вопро-
сов нет. Но есть и другой аспект, когда мы 
говорим о платном обучении. Это решение 
принимается скорее всего родителями, и тут 
во многих моментах либо ищется престиж-
ное образование, и там готовы платить 
любые суммы, либо смотрят, наоборот, 
максимально дешевое образование, чтобы 
просто эти заветные «корочки» получить, 
и тут уже встает вопрос цены обучения. 
Главное, чтобы мы не пришли к тому, что 
вузов и возможностей получить высшее об-
разование стало меньше».

Директор Кировско-
го филиала РАНХиГС 
Елена Симбирских
считает, что обсуж-
даемые изменения ак-
туальны для сегодняш-
него дня: 

– В условиях эффек-
тивного и рационального регулирования 
рынка труда стратегическое планирование 
в системе высшего образования – обязатель-
ное условие. Государство – единый организм, 
где все структуры, – и государственные, и 
бизнес, – должны работать в единой эко-
номической системе. Самое главное, за-
кон станет механизмом, регулирующим 
прием на высшее образование в соотношении 
с региональным рынком труда, где сегодня 
самая сложная ситуация, наблюдается 
острая нехватка кадров на интенсивно 
развивающихся производственных про-
цессах. Принятие закона своевременно, но 
требует реальной оценки рынка труда. Ча-
сто звучат необоснованные посылы о том, 
что нужно сократить прием обучающихся 
на экономистов и юристов. Категорически 
с этим не согласна, так как сама сейчас 

нахожусь в поисках главного бухгалтера. 
И как руководитель вуза постоянно полу-
чаю запросы на экономистов, бухгалтеров, 
юристов. Правильно сегодня ставить во-
прос о качестве образования выпускников 
и их трудоустройстве по своей профессии. 
В этой связи изменения о государственном 
регулировании платного приема позволят 
повысить конкуренцию по популярным среди 
молодежи профессиям, а, следовательно, и 
уровень качества поступающих абитуриен-
тов, студентов и выпускников. В продолже-
ние считаю, что актуально сегодня внести 
изменения в законодательство об образо-
вании по государственному регулированию 
трудоустройства бюджетных выпускников 
с обязательствами по трудоустройству 
по своему направлению (специальности) 
на срок не менее 3 лет».

Депутаты Госдумы намерены вернуться 
к инициативе в ближайшие дни.

ЭКОНОМИК А

Платное обучение 
привяжут к рынку труда
Государственная Дума в первом чтении приняла 
проект федерального закона о регулировании 
объемов платного обучения в вузах. Это совместная 
инициатива группы сенаторов и депутатов во главе 
с Валентиной Матвиенко и Вячеславом Володиным.

В ТЕМУ

Профориентация со школьной скамьи
На обсуждениях в Госдуме также говорили о роли школ в 
подготовке будущих специалистов. На комплексность во-
проса указывает и депутат Законодательного Собрания 
Кировской области Александр Уткин. 

– Безусловно, законопроект своевременный. Повсеместно 
растет потребность в квалифицированных кадрах, стране не 
хватает врачей, учителей, инженеров, токарей, механиков… 
Важно применять правильный системный подход, когда будущих 
профессионалов начинают растить со школьной скамьи: прово-

дят профориентацию, показывают возможности современных организаций и предпри-
ятий, открывают центры дополнительного образования по разным направлениям. И 
уже к окончанию школы выпускник будет четко знать, с какой сферой хочет связать 
свою жизнь, потому что она отвечает его складу ума, его характеру, талантам, он 
целенаправленно к этому готовится и четко знает, куда будет поступать. А если в 
его городе есть нужный вуз или техникум, молодой человек еще и останется на родной 
земле. И возможно это только при условии совместной работы на всех этапах и всех 
уровнях, когда власти, предприятия, учреждения образования действуют сообща, в одной 
парадигме. Думаю, у нас в Омутнинском районе в этом отношении есть определенные 
результаты. Но мы, конечно, продолжим следить за инициативой, ведь ее принятие 
коснется огромного количества молодых людей, а если рассуждать шире – в дальнейшем 
положительно отразится и на отечественной экономике, – считает парламентарий.

Роман 
Береснев, 
председатель 
Законодатель-
ного Собра-
ния Киров-
ской области:

–  На в оп р о с 
ва жно пос мо-
треть с разных точек зрения. Можно 
понять переживания старшеклассников, 
для которых подготовка к экзаменам и 
поступление в вуз становится первым 
взрослым испытанием. Можно понять 
позицию их родителей, которые хотят, 
чтобы у детей было лучшее будущее с 
дипломом солидного вуза. Можно понять 
вопросы, которые сейчас возникают у 
высших учебных заведений, ведь для того, 
чтобы составить полную картину, нуж-
ны подзаконные акты. И, конечно, трудно 
не согласиться с точкой зрения государ-
ственников: от качества образования 
и вправду зависит дальнейшая судьба 
нашей страны. И сейчас делается еще 
один шаг для того, чтобы его повысить, 
для того, чтобы студенты, независимо 
от того, где они учатся и на какой ос-
нове, получили такие знания, которые 
точно помогут им достойно устроиться 
в жизни.
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Портал hh.ru провёл опрос среди 
молодых соискателей и выяснил 
их ожидания от работы. Компании-
работодатели, в свою очередь, 
рассказали о сложностях при со-
трудничестве с представителями 
поколения Z (зумерами)

– У зумеров (молодого поколения, ро-
дившегося в период с 1990-х по 2011 год) 
большие карьерные амбиции. Но они 
скорее предпочтут комфортно встроить 
работу в свою жизнь, чем подчинить её 
всей жизни, – отметили общую тенденцию 
аналитики.

Зумеры рассчитывают на зарплату в диа-
пазоне 50–100 тыс. рублей уже на старте ка-
рьеры. Такую планку указали 53% опрошен-
ных, ещё 14% респондентов рассчитывают на 
100–150 тысяч рублей в месяц. Вместе с тем 
большинство из них либо не имеют опыта 
работы, либо он минимален.

Работодатели в 46% случаев отмечают, 
что высокие зарплатные ожидания – одна из 
главных сложностей при взаимодействии с 
зумерами. При этом молодые сотрудники де-
монстрируют недостаточную отдачу в работе: 

эту тенденцию отмечают 46% компаний. Ещё 
32% работодателей считают, что даже при 
мотивации отдача зумеров будет средней.

– Приятная атмосфера в команде принци-
пиальна для зумеров. 32% не станут рабо-
тать в компании, если их не устраивает эмо- 
циональный фон даже при высоком уровне 
оплаты, – подчеркнули специалисты hh.ru.

Молодые соискатели ожидают от места 
работы комфорта: для них важны современ-
ные офисы, удобный график и гибкий фор-
мат работы. Кроме того, они высоко ценят 
дружелюбный, «нетоксичный» коллектив.

Компании назвали среди главных ценно-
стей зумеров work-life balance – баланс между 
жизнью и работой. Часто возникают разно-
гласия с молодыми сотрудниками из-за их 
подхода к карьере, завышенных требований 
к её развитию внутри компании, графика 
работы и отношения к субординации.

–Большинство работодателей (52%) счи-
тают гибридный формат работы – сочетание 

удалённой и офисной занятости – самым эф-
фективным для зумеров. Они также отмечают 
потребность этого поколения в гибких сце-
нариях занятости. Но предложить их могут 
только 21% участников исследования – и лишь 
при условии, что это не повлияет на качество 
рабочих процессов. 29% работодателей со-
гласны на гибкие условия только для опре-
делённых должностей, – добавили в hh.ru.

Несмотря на высокие ожидания зумеров, 
компании предъявляют к соискателям соб-
ственные требования. 68% респондентов 
готовы нанять кандидата без опыта, если 
уверены, что он быстро освоит необходи-
мые навыки. Но это зависит от отрасли: в 
гостиничном бизнесе, продажах или сфере 
услуг такое встречается чаще – там обучение 
персонала проще, и сотрудники могут сразу 
приступать к практике. В IT, например, долж-
ности реже доверяют новичкам – требуется 
хотя бы базовый уровень мастерства.

Фото: сгенерировано нейросетью.

РЫНОК ТРУД А

Аналитики рассказали о тонкостях 
встраивания зумеров в работу компании

Потеря рынков Китая и США, избыток 
фанеры на складах, сложности с отгруз-
кой торфа – эти проблемы объединили 
участников круглого стола в Вятской 
ТПП. Встреча с руководством Горьков-
ской железной дороги подтвердила: 
для преодоления кризиса недостаточно 
стандартных решений. Каждый кейс 
требует ручного управления и коррек-
тировки нормативной базы. 

От Горьковской железной дороги в мероприятии 
приняли участие исполняющий обязанности заме-
стителя начальника Горьковской железной дороги 
по Кировскому территориальному управлению 
Сергей Корнышов и начальник Кировского АФТО 
ГЖД Павел Земцов. 

Основная цель встречи – оперативное обсужде-
ние ключевых логистических проблем региона и 
поиск решений в условиях усложняющейся транс-
портной ситуации.

Несмотря на общую тревожную картину, ряд 
позитивных изменений уже заметен. Сергей Корны-
шов подчеркнул, что, несмотря на общее снижение 
объёмов грузоперевозок по сети РЖД, ситуация 
с оперативностью доставки грузов значительно 
улучшилась. В частности, 97% вагонов в настоящее 
время прибывают в срок, а в ближайшей перспек-
тиве этот показатель должен достичь 99%. Средняя 
участковая скорость движения поездов на участ-
ке выросла с 30 до 43 км/ч. Также отмечено, что 
проблема затяжного простоя вагонов на станциях 
решается: срок отправки погруженных составов 
сократился до одних суток. 

Во время дискуссии ключевым стал вопрос 
работы с подвижным составом. Представители 
компании «Движение-Нефтепродукт» озвучили 
проблему отказов в приёме порожних цистерн и 
невозможности оперативного вывоза вагонов со 
станций, что приводит к блокировке всей логисти-
ки. Станция Чепецкая в отдельные периоды ока-
зывалась фактически парализованной. Было пред-
ложено наладить выдачу актов общей формы для 
последующего обоснования претензий. 

Значительное внимание было уделено вопро-
сам экспорта продукции, в частности отгрузке 
торфа в Китай. Представители АО «ВяткаТорф» 
рассказали о систематических отказах в приёме 
заявок на перевозку, связанных с понижением при-
оритетности торфа как груза в действующем нор-
мативно-правовом регулировании. Обсуждались 
возможные варианты внесения изменений в ак-
туальное распоряжение правительства с целью 
повышения логистического статуса данного вида 
продукции. 

Отдельно поднималась тема фанерных пред-
приятий региона, которые оказались в крайне 
сложном положении. Из-за санкций и логисти-
ческих ограничений они практически потеряли 
рынки Китая и США. Предприятия фиксируют 
избыток как сырья, так и готовой продукции на 
складах.

Особое внимание было уделено тому, что большая 
часть проблем требует индивидуального подхода: 
каждое предприятие – отдельный кейс.

«Проведённая встреча подтвердила необходи-
мость постоянного диалога, основанного на про-
зрачности, взаимной ответственности и готовности 
к совместному решению системных задач», – про-
комментировали в Вятской ТПП.

Фото: Вера Жданова.

ОТРАС ЛЬ

РЖД и предприятия: 
путь к 99%

В пятницу, 16 мая, в Киров из 
Советска прибыли теплоходы 
с баржами. Они доставили 
щебень для ремонта ре-
гиональных и местных дорог. 
Суда преодолели по реке  
267 километров.

Возобновление судоходства на реке 
стало возможным благодаря пилотному 
проекту по выполнению грузоперево-
зок внутренним водным транспортом 
на реке Вятке в период весеннего по-
ловодья. Проект запустили в 2024 году.

– Малоснежная зима повлияла на 
уровень и сроки весеннего половодья 
в этом году, причём на всех реках, в 
том числе входящих в перечень вну-
тренних водных путей. С учетом этого 
ранее определенная номенклатура и 
объем грузов для доставки водным 
транспортом на реке Вятке в текущую 
навигацию был скорректирован, – рас-
сказал начальник отдела транспортного 
комплекса министерства транспорта 
Кировской области Артур Деришев. 
– Однако, несмотря на сложившиеся 
условия, по маршруту Советск – Ки-
ров в срок было доставлено две бар-
жи со щебнем. Реализация пилотного  
проекта по организации грузоперево-
зок по Вятке в наиболее полноводный 
период будет продолжена.

– По итогам практического опыта, 
полученного в ходе перевозок весной 
2024 года, в текущем году была модер-
низирована погрузочная площадка АО 
«Чимбулатский карьер» на реке Вятке 
в городе Советске, установлен бункер-
дозатор на транспортер для погрузки 
щебня. Принятые меры позволили 
сократить время, затрачиваемое на 
погрузку щебня с берега на баржи, а 
также облегчили швартовку судов у 

причального сооружения, – проком-
ментировали в региональном мини-
стерстве транспорта.

В настоящее время министерством 
совместно с организациями внутрен-
него водного транспорта, а также за-
интересованными предприятиями на-
чата проработка маршрутов, объемов 
и номенклатуры грузов на 2026 год.

Для возобновления грузоперевозок 
по Вятке были проведены углубитель-
ные работы на двух участках реки в 
районе Котельнича и Кирова (от Пет-
ровской старицы до речного порта).

– За навигацию 2024 года выполнено 
132 рейса, общий объем перевезенных 
грузов составил 66 400 тонн, – напом-
нил первый зампред правительства 
Кировской области Алексей Жердев.

Кроме того, в 2024 году возобнов-
лена работа грузового порта и флота  
ООО «Вятское речное пароходство» в 
городе Кирове. Здесь созданы новые 
рабочие места, приобретена техника. 

Начата разработка участка недр «За-
гарское» в районе пос. Гирсово. Алексей 
Жердев отметил, что в текущем году 
грузоперевозки на Вятке будут про-
должены на участке Гирсово – Киров в 
течение всей навигации – для доставки 
песчано-гравийной смеси с разрабаты-
ваемого участка недр.

ТРАНСПОРТ

Баржи со щебнем 
прибыли в Киров



Вятский государственный университет
приглашает на курсы повышения квалификации 
«Разговорный английский язык»
Программа нацелена на развитие языковой компетенции, необходимой 

для практического использования английского языка в профессиональ-
ной деятельности, что обеспечивает возможности взаимодействия и кон-
курентные преимущества на рынке труда.

ПО ОКОНЧАНИИ ОБУЧЕНИЯ
ВЫПУСКНИКИ ПРОГРАММЫ СМОГУТ:

� владеть системой лингвистических знаний, включающей в себя зна-
ние основных фонетических, лексических, грамматических, словообра-
зовательных явлений и закономерностей функционирования английско-
го языка, его функциональных разновидностей;

� обеспечивать межкультурное общение в профессиональной сфере;
� участвовать в подготовке, организации и проведении личных и де-

ловых коммуникаций на английском языке в рамках своей компетенции.
КТО МОЖЕТ ОБУЧАТЬСЯ?

� специалисты, имеющие среднее профессиональное и (или) высшее 
образование;

� студенты, обучающиеся по программам ВО и (или) СПО.

МЕЧТАЕШЬ В СОВЕРШЕНСТВЕ ВЛАДЕТЬ 
РАЗГОВОРНЫМ АНГЛИЙСКИМ?
КУРСЫ ВЯТГУ ЖДУТ ТЕБЯ!

16+

• Срок обучения: 6 месяцев (144 часа)
• Форма обучения на выбор: очная, очно-заочная с применением
  дистанционных образовательных технологий.

По окончании обучения выдается удостоверение
о повышении квалификации.

• Старт программы: май 2025 года
• Стоимость программы: 44 200 руб.

ОСТАВИТЬ ЗАЯВКУ
на курсы повышения квалификации
«Разговорный английский язык»

ПРОГРАММА
ПОВЫШЕНИЯ
КВАЛИФИКАЦИИ

(РАЗГОВОРНЫЙ
АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК)

16+ОБРА ЗОВАНИЕ

Малина 
«ОВАЦИЯ»
Ремонтантная, 
ягоды до 18 г, 
зимостойкая. 
Сладкий вкус с 
ярким малино-
вым ароматом.

Малина 
«Красная 
Королева»
Летний сорт, яго-
ды до 16 г. Устой-
чива к засухе
и морозам, ком-
пактный куст.

Жимолость 
«Динозаврик»
Ягоды до 8 см, 
урожай до 14 кг 
с куста. Не осы-
пается, подхо-
дит для любого 
климата.

Жимолость 
«Мамонтенок»
Крупные ягоды 
(5 см), устойчив 
к морозам. Вкус 
– чернично-зем-
ляничный.

Жимолость 
«Клубничная 
Сенсация»
Ягоды с клуб-
ничным арома-
том, жаростой-
кие, до 5 см.

Черевишня 
(ДЮК) 
«Игрушка»
Урожай 70 кг с 
дерева. Сладкие 
сочные ягоды, 
компактная кро-
на (2,5 м).

Вишня 
«Морозовка»
Крупные плоды 
(5 г), устойчива 
к перепадам 
температур. Вкус 
десертный с вин-
ной ноткой.

Крыжовник 
«Русская 
Красавица»
Бесшипный, 
ягоды розо-
во-сиреневые. 
Засухоустойчив, 
плодоносит до 
конца июля.

Смородина 
«Марьюшка»
Ягоды размером 
с вишню, уро-
жай до 2 вёдер 
с куста. Моро-
зостойкость до 
-38°C.

Яблоня 
«Розочка»
Карликовая 
(2,5 м), имму-
нитет к парше. 
Плоды сладкие, 
сочные, урожай 
ежегодный.

Яблоня 
«Благая Весть»
Плоды до 250 г, 
морозостойкая. 
Хранится до 
апреля, вкус с 
брусничным 
ароматом.

Груша 
«Августовская 
роса»
Урожай 6–10 
вёдер с дерева. 
Плоды 200 г, 
сладкие, устой-
чива к засухе.

Клубника 
«Ольвия»
Урожай 1,5 кг 
с куста. Отече-
ственный сорт, 
высокая плодо-
витость.

Крыжовник 
бесшипный
(ассортимент)
Разнообразие 
сортов: непри-
хотливые, с 
крупными яго-
дами, идеальны 
для декора и 
урожая.

Создайте сад 
мечты с 
гортензиями, 
которые зимуют 
без забот!
Великолепные 
соцветия, искря-
щиеся летом, 
и морозостой-
кость до -30°С. 
Просто поса-

дите и годами любуйтесь на 
пышные кусты, не зная слова 
«укрытие».

«Минимум ухода – максимум урожая. Посадите и забудьте!»

«ИДЕАЛЬНЫЙ САД ДЛЯ ДЕЛОВЫХ ЛЮДЕЙ: 
ЭЛИТНЫЕ СОРТА СИБИРСКОЙ СЕЛЕКЦИИ»

Почему выбирают нас?
	 Не требуют ухода — 
устойчивы к болезням, 
засухе, морозам.
	 Экономия времени — 
карликовые формы, 
компактные кусты.
	 Эстетика — яркие ягоды, 
декоративные растения.
Успейте заказать! 
Количество саженцев 
ограничено.
Создайте сад, который 
работает на вас!

Выставка-продажа Новосибирского питомника «Надёжный сад»
Для кого: Владельцы загородных домов и коттеджей, ценящих время и эстетику.20–27 мая

Мы ждём вас 
с 20 по 27 мая

по адресу:
ДК Железнодорожников, 

ул. Комсомольская, 3, 
с 10.00 до 18.00

Задать вопросы и 
сделать заказ заранее 

можно по телефону: 
8-962-369-60-78, 
8-903-736-14-99
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